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Zusammenfassung
Das Nasspressverfahren ist ein Serienherstellungsprozess für Bauteile aus duro-
plastischen Faserverbundkunststoffen (FVK) mit einer geringen Geometriekom-
plexität. Im Rahmen dieser Arbeit wurde ein modifiziertes Nasspressverfahren
untersucht, welches die Herstellung von hybriden Blech-FVK-Strukturen ermög-
licht. Die stoffschlüssige Verbindung zwischen dem metallischen Trägerbauteil
und einem lokalen FVK-Verstärkungselement wird durch Co-Bonding im Nass-
presswerkzeug aufgebaut. Epoxidbasierte Matrixharze und Klebstoffe wurden
mit Methoden der Klebtechnik sowie thermischen und rheometrischen Prüfungen
charakterisiert, um ein materialspezifisches Fertigungsprozessfenster einzugren-
zen. Experimentelle Untersuchungen zum Nasspressen von GFK-Laminaten und
Stahl-GFK-Hybridstrukturen fokussierten die Mikrostruktur und das strukturelle
Verhalten von stoffschlüssigen Hybridverbindungen. Unter anderem wurden Ein-
flüsse von zeit-, temperatur- und druckabhängigen Fertigungsparametern sowie
der Einsatz von Strukturklebstofffilmen und internen Trennmitteln analysiert. An-
hand von Fallturmtests an hybriden Demonstratorkomponenten konnte das mo-
difizierte Nasspressverfahren für die Herstellung crashrelevanter Karosseriebau-
teile qualifiziert werden.

Abstract
Wet compression moulding of fibre-reinforced polymers is a hot press
technology for manufacturing simply shaped lightweight components in large
volumes. This thesis investigates the potential of a modified wet compression
moulding technique to produce hybrid metal-composite-components for safety-
relevant body-in-white applications. Epoxy-based resins and adhesives were
characterized regarding their structural, thermal and rheometric properties.
Material and process influences on the laminate quality and the hybrid bond
strength were studied on glass fibre reinforced polymers (GFRP) and hybrid
steel-GFRP structures. Special attention was given to the use of structural
adhesive films as an interface layer and the addition of an internal release
agent to the resin. Drop tower tests on hybrid demonstrator components qualified
the modified wet compression moulding technique for the production of crash-
relevant automotive structures.
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